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场外音
    如果不是足协杯球队的

阵容部分轮换， 恐怕李圣龙
还是会像之前联赛的那么多

场一样，坐在板凳席上，苦等
自己的出场机会。

确实， 在手中握有胡尔
克、阿瑙、洛佩斯等一众好牌

的情况下， 任何一名主教练

应该都会优先考虑使用他

们， 尽管李圣龙前两个赛季
的表现也颇为出色， 进球不

算少，还有好几粒相当关键。

与个?能力强大的外援
竞争， 这就是本土球员所必

须面对的现实， 而且某种程
度上来说， 这种竞争并不平

等。这就更加要求，本土球员
在场上和场下付出更多，才

有可能赢得更好的机会。

一?强大的球队， 没有

好外援当然不行； 但光有几
个好外援， 没有优秀的本土

球员更不行。所以，需要更多的?努力成

为“优秀”的那一分子。 像杨世元这种小
字辈， 靠着积极奔跑和玩命抢球逐渐占

据主力位置， 而一度被挤在边缘的国脚
蔡慧康， 同样能抓住难得的上场机会一

拼到底，赛后还得到主教练的点名表扬。

毕竟足球是 11个?的团队运动，而

外援最多也就只能上 4?。 想要有所成

就，国内球员们不能满足于只当“配角”。

主
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角

换下奥斯卡
为何就

    全国田径锦标赛前天在绍兴上

虞落幕，作为今年第一也是唯一一

项全国性田径场地赛事，为备战明年
东京奥运会和西安全运会的田径健

儿提供了宝贵的大赛检验机会，运动
员和教练员都表示，希望借全锦赛继

续提升状态，磨练技术。
尽管绝大多数选手的训练和参

赛计划被疫情打乱，在这次全锦赛
依然涌现一些好成绩，有的创造今

年年度世界最佳或亚洲最佳成绩，
有的创造个人最好成绩。

男子跳远比赛中，王嘉男以 8

米 36夺得冠军，这个成绩目前排

名本年度世界第一，亚军黄常洲
创造 8 米 33 的个人最好成绩，这

个成绩位列年度世界第二。谢文
骏以 13 秒 24 夺冠，创造 110 米

栏今年亚洲最好成绩。女子标枪

比赛中，刘诗颖第六投以 67.29 米
创造个人最好成绩，逆转名将吕

会会夺得冠军。她的这个成绩排
名本赛季世界第二。

一些年轻选手也有突破性表

现。女子 100米栏，吴艳妮以 13秒

09创个人最好成绩并夺冠，她表示

自己接下来的目标是跑进 13秒。男

子跳高比赛，李佳伦在雨天跳出个

人最好成绩 2.24米，击败名将王宇
夺冠。年仅 17岁的严海滨以 20秒

86刷新个人最好成绩，获得男子
200米亚军。
这次比赛时逢秋雨，但在克服

气压低、湿度高等困难后，运动员们

展现了出色的比赛能力，也证明在
疫情干扰下，选手们仍保持较高的

训练水平。上海选手许双双连夺女
子 5000米和 3000米障碍赛冠军，

两场比赛仅相隔 12个小时。她认

为，这两个冠军一方面检验了此前

训练的成效，另一方面也带给自己
信心，希望在明年东京奥运会上能

够有更好的表现。标枪冠军刘诗颖
表示，“这次检验了冬训成果。之前

最后一投总是被人绝杀，这次我做
到了，希望以后继续突破自己。”选

手之间的激烈竞争也促使成绩提

升。男子跳远冠军王嘉男透露，若不
是亚军黄常洲在前两跳发挥出很高

的水平，也不会刺激自己创造今年
世界第一的成绩。

本届全锦赛首次将体能测试的

分数一并计入成绩，目的是强化田

径运动员的体能基础。刘诗颖表
示，强化体能会帮助自己完成好技

术动作。更多的选手表示，全锦赛
结束后，会把更多精力投入到技术

动作的提升上。谢文骏就认为，八
改七的起跑技术还有 20%的提升

空间。明年 3月，南京将举办世界

室内田径锦标赛，6 月在绍兴上虞
将进行东京奥运资格选拔赛。这些

高水平选手将抓住机会，朝着目标
奋力一搏。

首席记者 金雷

田径全锦赛多佳绩

状态再提升
东京再奋进

断电 ？
机会难得

这个赛季的中超已经踢完了
11 轮，上港队内的射手榜中，除了

阿瑙托维奇、奥斯卡、胡尔克、洛佩
斯几大外援，本土球员有进球收获

的只有后卫王燊超。直到昨晚的足
协杯，终于出现了“新面孔”，而且

一下就是俩。

首先给人惊喜的，是于海。33岁
的老将于海，本赛季首发上场的次数

已经不多。昨天，他在角球进攻中的
那记俯身冲顶得分，让人依稀看到了

当年那个进攻天才的模样。
至于 74分钟李圣龙那粒决定胜

局的进球，更是对这位年轻射手整
场不知疲倦奔跑和拼抢的最好褒

奖。进球之后，面对镜头
他做出食指抹汗的庆祝

动作，独特而潇洒。凭借这
粒绝杀，李圣龙也被评为

本场比赛的最佳球员。

“第一次首发挺开心的，刚上来
还是有点放不开。教练还是给我机
会，把我一直留在场上，进球也是
谢谢他的信任。”赛后，李圣龙感慨

道，“其实我们每个队员都是很有
实力的，大家都做好准备，不管踢

得多的还是踢得少的，还是努力调

整吧。”
而主帅佩雷拉也特别表扬了李

圣龙。“我之前就说过，李圣龙是那种
你让他踢 90分钟，他会拼尽全力；如

果只让他踢 5分钟，他也一样充满斗
志。他有得分能力，有作为前锋的门

前嗅觉，知道怎么进球。”

依赖太重
“我们就像上了一趟厕所一样，从厕

所回来发现丢了两个球。”谈起下半场开

始后球队在那段时间的突然“断电”，佩
雷拉赛后不免有些恼怒。

佩雷拉所指的，是第 51分钟起被重
庆当代连续追分。先是外援马尔西尼奥

在禁区内像杂耍般过掉上港的四名防守

球员，轻轻松松面对门将捅射得手；接着
董洪麟在禁区外左脚一记凌空挑射远角

扳平比分。对手在短短 3分钟内的两粒
精彩进球，让原本 2比 0领先的上港一

下子被打蒙了。
为何形势会发生这样的逆转？其中

很重要的原因，便是奥斯卡在中场时被
林创益换下了。佩雷拉的本意，是想要让

奥斯卡休息休息，但没有“小金人”在的
上港中场，很快像丢了魂一样。

奥斯卡的作用，的确无可替代。就昨晚
的比赛来看，他先是上演了一次长途奔袭

教科书式的远射破门，后又角球精准助攻
于海得分，传射已成“标配”。但在他下场之

后，上港的中场优势便荡然无存。
实际上，上港队本赛季中超联赛中

唯一吃到的一场败仗，也正是因为奥斯
卡因伤未能出场，由此可见奥斯卡对球

队的重要性。不过反过来说，身为联赛的
争冠最大热门之一，缺了一个奥斯卡似

乎就不会踢球了，是不是对外援的依赖
性太大？

外援决定一支球队的上限，此话不
假。但如果把命运全都押在一两名外援

的发挥上，那恐怕也是危险的。所以，才

更需要更多本土球员挺身而出。
本报记者 关尹

大连赛区：江苏苏宁、广州富力、广州恒大、山东鲁能

苏州赛区：上海上港、天津泰达、武汉卓尔、北京国安

第二轮比赛对阵

中超 8?队伍 VS中甲前八名（尚未产生）

足足足协协协杯杯杯首首首轮轮轮
晋晋晋级级级队队队伍伍伍

上港上演过山车剧情让人捏把汗

半场领先 2球，却在 3分钟内
被对手连续得分，眼看就要痛失好
局……昨晚的足协杯首轮上港迎
战老对手重庆当代，就上演了这样
“过山车式”的剧情。最终，挺身而
出拯救球队的是上个赛季的“超级
替补”李圣龙。他的一粒精彩头槌，
令上港 3比 2险胜。

在外援统治中超的当下，需要
更多像李圣龙一样的本土球员站
出来，证明自己的价值。
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■ 李圣龙

“食指抹汗”

庆祝进球
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■ ?艳妮（中）以个人最好成绩夺得女子 100米栏冠军 图 新华社


